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Первое городское
голосование не за
горами. Как оно
будет проходить?
Сегодня большинство проектов по
благоустройству в нашем регионе ре-
ализуется при прямом участии жите-
лей.
Первое городское голосование в Ту-
ле – еще один шаг в этом направле-
нии. Совсем скоро, 18 марта, туля-
ки путем рейтингового голосования
определят общественные простран-
ства для благоустройства в городе.
Кстати, это обязательное условие ре-
ализации программы «Формирова-
ние комфортной городской среды».
Проголосуют жители и за пути реше-
ния еще одного важнейшего вопроса
– формирование транспортной стра-
тегии Тулы.

Для людей
На заседании межведомственной ко-
миссии по контролю и координации  в
регионе проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» губерна-
тор Алексей Дюмин отметил: 
- Работа проекта в минувшем году по-
казала, что он востребован и нужен
людям, в связи с чем Президент РФ
Владимир Путин принял решение о
его продлении на пять лет. В Тульской
области на его реализацию из феде-
рального бюджета до 2022 года бу-
дет выделено почти 800 млн рублей,
из регионального бюджета  - еще по-
рядка 430 млн.
- Ни одна копейка не должна быть по-
трачена впустую! Важно, чтобы про-
екты были отобраны самими жителя-
ми и активно ими поддержаны, ход
работ должен контролироваться на
каждом этапе, - подчеркнул Алексей
Дюмин.
В программе 2018 года участвуют
все 26 муниципальных образований
Тульской области, п. Первомайский и
Крапивна. Общий объем финансиро-
вания превышает 596 млн рублей. Бу-
дет благоустроено не менее 300 дво-
ров, 27 общественных территорий,
три парка в Плавске, Кимовске и Яс-
ногорске.

Проведение рейтингового голосо-
вания по отбору общественных про-
странств для благоустройства прой-
дет в 10 МО региона с численностью
жителей свыше 20 тыс. человек. Уже
приняты необходимые нормативно-
правовые акты и обновлены составы
общественных комиссий, утвержде-
но 55 общественных пространств, ко-
торые вынесут на рейтинговое голо-
сование, разрабатываются эскизные
проекты  отобранных территорий.

Максимально 
ответственно
Проведение рейтингового голосова-
ния в день выборов Президента РФ
позволит учесть мнение большинства.
- Этот процесс должен быть понятен

для наших граждан, но местные опро-

сы не должны мешать основному вы-
борному процессу,  - уточнил Алексей 
Дюмин.
По словам председателя избиратель-
ной комиссии Тульской области Сер-
гея Костенко, проведение подобных 
видов голосования не противоречит 
законодательству. Но есть два обяза-
тельных условия: местный опрос дол-
жен проходить вне помещения для 
голосования и в его организации не 
должны участвовать члены участко-
вых избирательных комиссий с пра-
вом решающего голоса.
Подводя итог заседания, глава реги-
она сделал акцент на максимальной 
открытости проекта и информирова-
нии граждан:
 - Активность населения приветству-
ется всегда, но призываю глав МО 
быть внимательнее при выборе под-
рядчиков. Давайте подойдем к ре-
ализации проекта максимально от-
ветственно. Федеральный центр дает 
нам возможность использовать фи-
нансовые источники для того, чтобы 
территория, где мы проживаем, ста-
новилась комфортнее. Важно услы-
шать мнение большинства жителей 
области при реализации проекта.
Алексей Дюмин поручил админи-
страциям Тулы, Алексина, Донско-
го, Ефремова, Новомосковска, Бого-
родицкого, Кимовского, Киреевско-
го, Узловского, Щекинского районов 
провести рейтинговое голосование 
и подвести его итоги до 23 марта, а 
до 1 апреля всем муниципалитетам 

обеспечить начало конкурсных про-
цедур по отбору подрядных органи-
заций для работ по благоустройству
дворовых территорий.

«Решаем вместе!»
21 февраля глава администрации
Тулы Евгений Авилов на брифинге
для СМИ проинформировал об осо-
бенностях проведения предстояще-
го 18 марта общегородского голосо-
вания по местным вопросам «Реша-
ем вместе!», в рамках которого туля-
ки смогут высказаться по двум темам:
выбор общественных территорий для
первоочередного благоустройства по
приоритетному федеральному про-
екту «Формирование комфортной го-
родской среды» и разработка транс-
портной стратегии города Тулы.
 - Голосование состоится в тех же зда-
ниях, куда жители придут на выборы
Президента РФ, но не непосредствен-
но на избирательном участке, а в по-
мещениях поблизости. Помогать про-
ведению общегородского голосова-
ния будут волонтеры. 
Учитывая явку 65% на прошлых пре-
зидентских выборах, упустить воз-
можность голосования было бы не-
правильно. Программа «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды» рассчитана до 2022 года, в 2019-
2022 гг. также найдутся  вопросы, ко-
торые надо будет решить совместно с
жителями общегородским голосова-
нием,  - отметил Евгений Васильевич.  

Напомним, что участие в голосова-
нии по местным вопросам - форма
непосредственного участия граждан
в осуществлении местного самоу-
правления в соответствии с ФЗ №131
«Об общих принципах организации
местного самоуправления». В нашем
регионе такая форма участия успеш-
но применяется, например, при реа-
лизации программы «Народный бюд-
жет».
- С начала февраля мы проводим
встречи с жителями территориаль-
ных округов, они активно интересу-
ются вопросами благоустройства и
развития общественного транспор-
та. Федеральная программа «Форми-
рование комфортной городской сре-
ды» предусматривает процедуру об-
щегородского голосования для полу-
чения средств на благоустройство из 
федерального бюджета. В рамках ре-
ализации программы в прошлом го-
ду в городе новый облик приобрели
17 общественных пространств и 163
двора.

В центре проекта –
туляки!
 - Особо подчеркну,  - продолжил Ев-
гений Авилов, - что главные действу-
ющие лица в проекте «Формирова-
ние комфортной городской среды» – 
туляки! Их предложения учитывались
при создании проектов благоустрой-
ства, они контролировали ход работ.
В течение января у туляков была воз-
можность предложить свой вариант.
Поступило порядка 350 заявок. Это 
говорит об активности жителей. Бы-
ло отобрано 10 наиболее популяр-
ных объектов, разработаны дизайн-
проекты, которые были вынесены 
на публичное обсуждение. Количе-
ство благоустраиваемых объектов в
2018 году будет зависеть от того, что
из предложенных 10 вариантов выбе-
рут горожане. Остальные простран-
ства обретут свой новый облик до
2022 года.
Еще один из важных вопросов, выне-

сенный на всеобщее обсуждение и
голосование, – транспортная страте-
гия Тулы. Необходимы новые реше-
ния по организации движения обще-
ственного и личного транспорта, все
это мы обсудим с горожанами. Вво-
дить ли в городе выделенную полосу
для общественного транспорта? Что
делать с трамваем? Что предпочесть
на перспективу – автобусы большой 
или малой вместимости? После за-
вершения голосования информация 
будет обработана и направлена для
анализа и проработки в Штаб по стра-
тегическому развитию города.
Итоги голосования по транспорту –
это не заключительный вердикт. Это
вектор, понимание того, что есть си-
туация, которую нужно прорабаты-
вать в транспортной стратегии горо-
да, никаких мгновенных изменений
не будет.

Моменты 
голосования

- Теперь о процедуре предвари-
тельной регистрации в данном
опросе. Она добровольная, по заяв-
кам предприятий и организаций, ко-
торые проявят желание ее органи-
зовать. Для граждан также нет обя-
зательности участия в процедуре
предварительной регистрации. Они
сами могут выбрать способ участия
в голосовании по местным вопро-
сам: с предварительной регистра-
цией или без нее. Для тех граждан,
кто выберет предварительную ре-
гистрацию на голосование по мест-
ным вопросам, разработан талон 
предварительной регистрации с ин-
дивидуальным номером. Он позво-
лит проголосовать быстро и ком-
фортно: отдал талон - получил бюл-
летень. Это первый опыт общего-
родского голосования, будет про-
должаться активная работа по ин-
формированию жителей, разъясне-
нию процедуры голосования.
Талон предварительной регистра-
ции содержит дату голосования, QR-
код, порядковый номер, адрес счет-
ного участка. Предварительная ре-
гистрация не предполагает автома-
тизированный процесс составления
списков проголосовавших.
QR-код и порядковый номер явля-
ются средством защиты талона от
фальсификаций процедуры голосо-
вания. QR-код на талоне идентифи-
цирует номер талона, но не позво-
ляет получать информацию о пер-
сональных данных голосующего,
сопоставлять талон предваритель-
ной регистрации с личностью про-
голосовавшего. Информация о пер-
сональных данных остается в орга-
низациях и учреждениях, принима-
ющих участие в акции по предвари-
тельному голосованию. 
Подсчет голосов будет проведен в
течение месяца после голосования.
Городские власти результаты обна-
родуют и приступят к работам с уче-
том мнения большинства туляков.
 - Главный принцип: мы делаем то,
что необходимо людям, а не так, что-
бы сначала сделать, а потом доказы-
вать, зачем это нужно, - подытожил
брифинг Евгений Авилов.
До голосования остается совсем
немного. Есть время подумать над
предложенными городом вопроса-
ми и высказать свое мнение - прого-
лосовать за наш город!

Михаил ЛАРИН.

Главное о городскомГ
голосовании

Н

Территория у ГКЗ участвует 
в городском рейтинговом

голосовании.

б

Проект благоустройства пространства у ГКЗ.
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Волонтерство в тренде

Волонтерство в Туле:  
чем заняться, если 
хочешь помогать людям

Студентка ТГПУ им. Л. Н. Толстого Любовь
Расшимагина нача-

ла заниматься волонтерством
еще в школе в своем родном
городе Щекино:
- Мне казалось, это лучший
вариант провождения досуга
для молодежи. Сначала это
были местные организации,
которые давали стихийные
задания. Вроде очистки бе-
рега реки Воронки. Мне сра-
зу очень понравилось. Появляется много новых зна-ы
комств!
Когда я поступила в университет, подруга рассказала
мне про организацию «Могу», которая специализиру-
ется на помощи людям с ограниченными возможно-
стями. У них есть собственная Школа волонтеров, и
я с удовольствием туда записалась. Каждое воскре-

сенье у нас было обучение: нам рассказывали об осо-
бенности общения с таким людьми, поясняли, на что 
следует обращать внимание при работе с инвалидами.
А на последнее занятие пригласили детей с особен-
ностями развития. Сначала нам было очень страшно:
ведь мы еще молоды, а работа с особенными деть-
ми - огромная ответственность. В такие моменты даже 
приходили мысли, а стоит ли нам этим заниматься? 
Но те, кто не побоялся и остался, в итоге поняли, что 
это колоссальный опыт и труд! В общении с детьми с 
ограниченными возможностями мы не только отдаем,
но и получаем.
К примеру, в качестве волонтеров мы ходим к девочке 
Даше: общаемся, играем в настольные игры, расска-
зываем интересные истории. Для нас важно, чтобы
она чувствовала себя наравне с нами, понимала, что 
мы равны. И вы знаете, день ото дня, приходя к ней, 
мы видим результат. Даша улыбается нам, всегда ждет 
новой встречи, и это самые лучшие эмоции!

Георгий Пешехонов - тульский 
региональный руководитель
«Российского движения школь-

ников». Он также поделился с нами свои-
ми мыслями о волонтерстве:
- В детстве я за-
нимался спортом, 
и никакая обще-
ственная деятель-
ность меня не инте-
ресовала. А в 10-ом 
классе попал во 
всероссийский дет-
ский центр «Орле-
нок». Там выиграл 
несколько конкур-
сов и, когда вернулся в Тулу, захотел пока-
зать себя. Пришел во «Дворец пионеров»
и начал придумывать уже свои проекты. В
11-ом классе выиграл областной этап кон-
курса «Лидер 21-го века».
После окончания школы, когда закончился
спорт, я понял, что меня до сих пор тянет к
волонтерству. Сегодня во «Дворец пионе-
ров» ко мне приходят дети. Мы собираем

отряд, изучаем методики волонтерства, 
придумываем различные мероприятия, по
сути, это школа! Это моя гражданская по-
зиция. В детстве мне очень не хватало ру-
ководителя. А теперь я сам смог им стать.
  Ребята у меня занимаются разные. В
моем прошлом отряде были ребята от 16-
ти лет, и сначала они не чувствовали во 
мне руководителя из-за совсем небольшой 
разницы в возрасте. Но когда увидели
меня в работе, поняли, какой опыт я могу 
им дать. Мы проводим парламентские 
дебаты, школьные «заседания Дум». Это 
развивает ребят, учит работать в команде, 
высказывать свое мнение. В моем детстве 
такого опыта не было.
Я понимаю, что детям не всегда нужен
строгий руководитель. Им нужен друг. Им 
нужен человек, который уже прошел все 
те же шаги, что проходят они. Чтобы по-
нимать зону комфорта человека.
В этом году у нас новый набор. Мы нача-
ли набирать ребят с 12-ти лет. Вот здесь 
разница в возрасте действительно чувству-
ется!

– Мода на волонтерские движения началась в России в 2014 году. Президент
поддержал волонтерское движение, и это стало неким молодежным трендом.
Тогда и стали массово выпускать волонтерские книжки, - рассказывает Георгий.

- И это очень здорово, ведь каждый подросток чувствует себя частью огромного волонтер-
ского движения страны, чего-то масштабного. Чувствует свою важность и значимость для
общества. Однако надо понимать, что это должно идти от сердца, ты должен осознавать
направленность мероприятия, на которое ты идешь.

В конце прошлого года на фо-
руме «Доброволец России» 
Президент РФ объявил 2018
Годом волонтерства. Из каких 
побуждений идут в волон-
терство? Что такое работа во-
лонтера? Сложно ли это? Мы 
пообщались с участниками 
тульского волонтерского дви-
жения, чтобы понять, какие 
они – добровольцы-помощни-
ки, что ими движет, и вывели 
четыре составляющих волон-
терского труда.

Добрые и
отзывчивые люди2

Огромная ответственность и колоссальный труд11 «Это моя гражданская позиция»33

Дмитрий Дмитрий 

Александр Соколов давно работает в
сфере волонтерства, организации мероприятий и ко-
ординации действий молодежи. Александр отмеча-
ет, что волонтеры должны обладать определенным
набором качеств:
- Сегодня в рядах волонтеров крайне нужны люди,
которые умеют работать с детьми и молодыми ре-
бятами. Это, прежде всего, добрые и отзывчивые
люди, которые могут помогать и направлять, объяс-
нять при необходимости. Если этого не будет, то не
будет положительного образа волонтера. Из-за это-
го люди гораздо меньше хотят помогать друг другу.

44
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О б щ е с т в е н н ы м 
транспортом пользу-
ется большинство из 
нас. Не упустите воз-
можность высказать 
свое мнение о судьбе 
тульского транспор-
та. Голосование уже 
совсем скоро!
Первый раз в истории к решению 
такого злободневного вопро-
са, как транспортный, напрямую 
подключены все жители города.
Нужна ли выделенная полоса об-
щественному транспорту? Есть 
ли будущее у тульских трамваев? 
Помогут ли автобусы большой 
вместимости позволить взять 
верх муниципальному транс-
порту над маршрутными такси? 
Вопросов немало.
В середине февраля на заседа-
нии рабочей группы Штаба по 
развитию Тулы, где обсуждались 
вопросы городской транспорт-
ной стратегии, глава городской 
администрации Евгений Авилов 
внес инициативу:
- Транспортные проблемы вызы-
вают широкий резонанс, и для 
того, чтобы выяснить отноше-
ние к ним туляков, мы предла-
гаем провести 18 марта – наря-
ду с президентскими выборами 
и рейтинговым голосованием по 
благоустройству – голосование 
и по теме развития транспорта.  
На выборы придет большое ко-
личество избирателей, мы поду-
мали об их удобстве по участию 
в голосовании по местной тема-
тике. Не будет очередей, горожа-
не потратят на эту процедуру не-
много времени. У нас есть пред-
варительный опросный лист, ко-
торый надо утвердить и предло-
жить жителям.

Трамвай – за и против
Наиболее острые дискуссии на 
заседании развернулись вокруг 
трамвайного вопроса.  

В дебатах, кроме Евгения Ави-
лова, участвовали заместитель 
председателя Тульской город-
ской Думы Павел Веселов, архи-
тектор Андрей Клепанов, завка-
федрой «Автомобили и автомо-
бильное хозяйство» ТулГУ Игорь
Агуреев, председатель обще-
ственного движения «Свободная
Тула» Ярослав Муравский и др. 
 - Не надо подвергать сомне-
нию необходимость трамваев на
обособленном полотне. К при-
меру, по ул. Щегловская засе-
ка быстрее доехать на трамвае,
чем  стоять на дороге в проб-
ке. В листке для голосования на-
до прописать, что наличие трам-
вая на обособленном полотне
сомнению не подлежит, - выска-
зался начальник отдела надзо-
ра УГИБДД по Тульской области
Александр Рубан.
 - Почему бы впереди трамвая
не установить видеорегистра-
тор? Нет трамвая - проезжай!
Как только вы мешаете трамваю
– видеорегистратор все фикси-
рует, ждите штрафа, - предложил
Евгений Авилов.
В итоге на голосование  по транс-
порту вынесли следующие во-
просы, нам надо будет выбрать
один из вариантов ответа:

1) Выделение отдельной поло-
сы для движения обществен-
ного транспорта.
•  Выделить в Туле отдельные по-
лосы для движения обществен-
ного транспорта на основных
магистральных улицах.
•  В Туле не следует выделять от-
дельные полосы для движения
общественного транспорта.
• В Туле следует выделить от-
дельные полосы для обществен-
ного транспорта на следующих
улицах:... 
2) О необходимости использо-
вания трамваев.
•  В Туле необходимо отказаться 
от использования трамвая как
вида общественного транспор-
та, заменив на современные ав-
тобусы, следующие по трамвай-
ным маршрутам.
•  В Туле следует полностью со-
хранить трамвай как вид обще-
ственного транспорта с прио-
ритетом движения и продлить
трамвайные маршруты до насе-
ленных пунктов Большой Тулы.
• В Туле следует исключить трам-
вайное движение на следующих
улицах:..
3) О приоритетах в использова-
нии пассажирского автотран-
спорта разной вместимости.

• В Туле следует развивать му-
ниципальный общественный
транспорт большой вместимо-
сти с приоритетом движения в
центре города и на основных ма-
гистралях.
•  В Туле следует развивать систе-
му пассажирских перевозок авто-
транспортными средствами малой
вместимости (маршрутные такси).
• В Туле следует отказаться 
от движения общественного
транспорта малой вместимости
(маршрутные такси) на следую-
щих улицах:...

Максимально
просто и удобно
Именно так будет проходить го-
лосование по транспортным 
вопросам и рейтинговое голо-
сование по объектам благоу-
стройства.
В положении о проведении го-
лосования по ФКГС утвержде-
на возможность прохождения
предварительной регистрации 
по месту работы. Выпущены та-
лоны предварительной реги-
страции с индивидуальным но-
мером. 18 марта на счетном 
участке можно поменять талон 
на лист для голосования. Тало-
ны предварительной регистра-
ции выдают на предприятиях и 
в организациях.
- Мы посоветовались с коллега-
ми из других муниципалитетов 
области, кто в этот день также 
проводит свои голосования – 
по формированию комфортной 
городской среды и на тему ту-
ристических логотипов. Реши-
ли, что для удобства тех, кто ра-
ботает в Туле, а живет и голосу-
ет, например, в Алексине, талон 
предварительной регистрации 
будет общим. На нем так и на-
писано: Тульская область. Номе-
ра талонов уникальные. Поэто-
му человек, работающий в Туле, 
сможет получить талон предва-
рительной регистрации по ме-
сту работы, а проголосовать в 
том месте, где живет, - подыто-
жил Евгений Авилов.

Михаил КОПАНИЦА.

За будущее транспорта З б
голосуем вместе

18 марта туляков ждет голосование по транспортным вопросам.

В б Е А 1) В й В Т

На заседании Штаба по развитию транспортной стратегии Тулы утвердили вопросы для
«транспортного» голосования.

А что говорят жители Тулы о гряду-
щем голосовании по местным вопро-
сам и что думают о развитии транс-
порта? Корреспонденты «Центра 71» 
провели опрос туляков.
Оксана Подчуфарова:
 - Мой муж – во-
дитель, и его
трамваи напря-
гают. Да и я счи-
таю, что трамваи
– прошлый век,
но вместе с тем,
их сохранение
на улицах города 
имеет историче-
ский оттенок, кому-то они важны.
Троллейбусы ходят не так часто, пока
их зимой дождешься, замерзнешь.
Хочется верить, что итоги предстоя-
щего голосования по транспорту бу-
дут услышаны «наверху». Надо найти
золотую середину в транспортном
вопросе - такую, чтобы устроила всех. 
Мы обязательно примем участие и в 
голосовании на выборах президента,
и по транспорту выскажем свое мне-
ние.

Сергей Демуш-
кин:
 - Я живу в Плеха-
ново, добираюсь 
до Тулы на марш-
рутке:  удобно и 
быстро. Но счи-
таю, что нужно 

муниципальный транспорт разви-
вать, чтобы он стал для пассажиров
еще комфортнее, с упорядоченным
расписанием.  Контроль над соблю-
дением расписания необходимо
ужесточить.  Я обязательно приду и
проголосую.  Правильно, что нас хо-
тят спросить, а не навязывают гото-
вые транспортные решения.
Людмила Луценко:
 - Я живу в Заречье, 
не могу сказать, 
нужно ли остав-
лять трамваи в 
городе – я ими не 
пользуюсь. Они 
редко ходят, на-
деяться только на 
них не получится. 
А вот маршрутки 
ходят стабильно, поэтому предпо-
читаю пользоваться ими. Не очень
правильно, когда заходишь в муни-
ципальный транспорт, и ждешь, пока
водитель всех обилетит, и только по-
том «вагончик тронется». В результа-
те добираешься медленно, поэтому
маршрутки мне подходят больше. В 
последнее время в их работе стало
больше порядка.
Считаю инициативу администрации
города о проведении голосования
о судьбе транспорта нужной.  Хо-
телось бы, чтобы муниципальный
транспорт ходил чаще и был более
вместительным.

Глас народа
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За вход в Центральный
парк платили по рублю

Побывав в Туле в 1918 году,
Сергей Есенин сказал о парке:
«Это самое лучшее, что есть в
Туле». В дальнейшем зеленый
уголок еще не раз подтверж-
дал свою славу.

Парк старый и молодой
В 50-х гг. некогда один из луч-
ших парков Европы набирал 
былую популярность. Тогда его
только посадили, и молодые,
стройные ряды молоденьких 
берез и елей чередовались
друг с другом. Туляки стара-
тельно прикладывали все силы, 
чтобы гигантские «легкие» об-
ластной столицы расправились 
и задышали в полную силу.
В то время ПКиО было выде-
лено 100 гектаров земли. На
месте поля и за оврагом было
высажено 400 тысяч деревьев.
- Незабываемый пример забо-
ты о родном городе показали
в те дни наши земляки, и стар
и млад. Общая площадь парка
увеличилась до 143 гектаров, - 
пишут в своей книге «Тульский
Белоусовский парк» Татьяна
Шилова и Михаил Майоров.
Центральный вход в зеленый
массив представлял собой кра-
сивый металлический забор с 
литьем, перед ним располага-
лись цветник и молодые туи.
Позже они выросли настолько, 
что за ними скрывался забор.
- Наш тульский парк той поры
состоял как бы из двух парков.
Тот, посадкой которого руково-
дил в 1893 году его основатель
Петр Петрович Белоусов и ал-
леи которого слышали Сергея

За вход в Центральный 
парк платили по рублю
Есенина, уже разросся боль-
шими деревьями. И был осна-
щен непременными детскими
аттракционами и торговыми
павильонами. Жители Тулы на-
зывали его Старым. А был еще
Молодой, посадка которого со-
стоялась только после войны.
Сегодня уже их граница стерта,
и непосвященному непросто
определить, где же кончался
тот, Старый парк. Но тогда сто-
ило пройти несколько шагов за
линию аттракционов — и вот
он: новый молодой парк. С кро-
хотными сосенками и совсем
небольшими березками, - цити-
руют Георгия Готтесмана, про-
живавшего недалеко от Цен-
трального парка, авторы книги.
По воспоминаниям очевидцев,
единственный вход в парк с ули-
цы Первомайской был платный.
До 1961 года попасть внутрь
можно было за один рубль, а
после 1961 года - уже за 10 ко-
пеек. Расплатиться можно было
в кассах, которые располага-
лись по обе стороны у входа.
Старый парк был окопан рвом
и огорожен забором. В заборе

то и дело местные хулиганы
проламывали дыры. Платить-то
не особо хотелось. Пробоины
постоянно латали, но, видимо,
тщетно. Каждый раз они неиз-
менно возрождались.

Молодежный карнавал
В книге Шиловой и Майорова
довольно подробно описыва-
ется обстановка, царившая в 
те годы в Центральном парке. 

«Центр 71» 
продолжает 
спецпроект, 
посвященный 
73-летию победы 
в Великой 
Отечественной войне.
На страницах газеты
мы рассказываем
о жизни Тульского
края в последующие 
за страшными 
событиями годы.

Внутри располагалось множе-
ство городских скульптур. На 
постаментах красовались фи-
гуры летчика, танкиста, пехо-
тинца, артиллериста и многих
других.
Слева от входа располагался 
городок детских аттракционов, 
карусели. Справа - детский го-
родок.
- В нем находились бесплатные
качели и другие аттракционы, 

а еще там была летняя библи-
отека, где можно было взять
почитать книгу, - читаем на
страницах издания. - А потом
там поставили списанный авто-
бус, заварили окна, поставили
кинопередвижку и показывали
мультики. Напротив городка,
с другой стороны бульвара, у
забора больницы Н. А. Семаш-
ко, был пивной павильон. Вот
отцы своих детей – в детский
городок, а сами давай миро-
вые проблемы решать.
На аллее аттракционов для
взрослых особой популярно-
стью пользовались качели и
цепные карусели. Центральная
аллея парка открывала доступ 
к стенду с сатирическим жур-
налом «Крокодил». Получив
на руки только отпечатанный 
экземпляр, зимой туляки на-
правлялись на лыжную базу. В
ней можно было взять напро-
кат коньки и лыжи.
28 августа 1955 года в туль-
ском центральном парке про-
изошло знаковое событие для
культурной жизни областной
столицы. Состоялся первый
городской молодежный карна-
вал. К этому событию парк был
красочно украшен: на аллеях
висели гирлянды электриче-
ских фонарей, веселые карика-
туры и плакаты.
- Несколько тысяч молодых
туляков в карнавальных ко-
стюмах, с длинными носами на
резинках и высоких колпаках,
вместе с массовиками-затей-
никами веселились до полу-
ночи. С наступлением темно-
ты в центре парка устроили
фейерверк из сотен ракетниц.
Ровно в полночь под звуки
кремлевских курантов и гимна
Советского союза карнаваль-
ное костюмированное шоу за-
кончилось, - продолжают рас-
сказ о послевоенном времени
Татьяна Шилова и Михаил
Майоров.
Известный памятник В. В. Ве-
ресаеву на входе в Централь-
ный парк появился уже много 
позже. Решение об увековечи-
вании памяти было принято в
1958 году. Памятник был от-
крыт 12 октября 1960 года по 
просьбе родственников писа-
теля, но за счет государствен-
ных средств.

Мария ВЛАСОВА.Мария ВЛАСОВА.

Вход в парк. 50-е годы.
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На дворе 2018 год - по китайскому календарю 
это Год собаки. Именно с этих преданных жи-
вотных мы решили начать свою акцию «Забери
питомца из приюта». Ведь есть все шансы на то, 
что у брошенных когда-то или кем-то обиженных 
собак в жизни вновь по-
явятся дом и человек, ко-
торому они будут дарить 
свою преданность и тепло.
Нашу добрую затею под-
держали сотрудники цен-
тра помощи бездомным 
животным «Любимец». 
Здесь содержатся около 
130 собак. Есть и щенки, и 
взрослые псы. В вольерах скачут и породистые 
собаки, и дворовые беспородные животные. Но 
у каждой, оказавшейся здесь особи, за спиной 
есть грустная история. 
Кто-то большую часть жизни слонялся по под-
воротням и питался подножным кормом. Для 
таких собак попасть в заботливые руки работ-
ников приюта - подарок судьбы. Кто-то был 
отловлен специальными службами и спасен от 
усыпления. А кого-то привезли и сдали хозяе-

ва - надоел им питомец или стал слиш
Но несмотря на разные истории, с
стали злыми. Они с безудержной рад
приветствуют каждого человека, кото
подходит к их вольерам, в надежде на то, 
человек пришел именно за ними. Они нико
не устанут ждать ласки и будут готовы 
преданно отплатить людям за их тепло. 
Таким собакам не надо много - достаточ-
но уделить им несколько секунд внима
ния, потрепать по загривку или прос
обратиться по кличке, пес тут же начи

ет вилять хво
и радостно 
А еще чер
сколько 
он уж
смотри
вели 
«Лю
вес
которые 

цию «Центра 71» и устроили собак
щий праздник щенячьих нежностей.
Этих пятерых туляков даже не пришлось угова-
ривать поучаствовать в нашей акции. Буквально
с полуслова они охотно поддержали
затею и приехали в «Любимец». Стоит 
сказать, что собак для фотосессии эти 
люди выбирали сами, с душой подходя 
к делу, чувствуя огромную ответствен-
ность за свои действия.

Известные туляки 
помогают найти 
хозяев для
бездомных животных.

Три часа съемок пролетели
незаметно, несмотря на то, что
погода на улице была не самой
комфортной. Всех участников

нашей благотворительной
фотосессии согревало теплое

общение с животными.

Дина и 
ять ее братьев

и сестер родились 
в промзоне. Мать - бродячая собака. С самого

ождения псы были обречены. Начальство
жащего предприятия хотело унич-

му, и щенков. Но, сжалившись,
ь малышей, надеясь, что

енков на территории
бака исчезла раньше,

сли. В начале февраля
ди, которые заботились
их в «Любимец».

Кстати, когда Аркадий Космачев вы-
таскивал из вольера щенка для фото-
сессии, обитатели соседних клеток
радостно визжали и приветствовали
музыканта. От такого внимания рокер

немного опешил и сказал:
«Да что ж вы хорошие такие! Всех бы вас

забрал к себе до единого. Жаль, жилпло-
щадь не позволяет».

Как выяснилось, не только в жилплощади дело.
Аркадию тяжело далось расставание с любимым 
американским бульдогом Гошей, который прожил 
у музыканта 10 лет.
- Полтора года назад Гоша поймал клеща, - с гру-
стью вспоминает Аркадий. - От старости он не смог 
справиться с инфекцией - у него отказали почки. 
Очень тяжелая потеря для меня. И хотя я обожаю 
собак, сейчас я еще не достаточно оправился, что-
бы завести нового питомца. Но очень надеюсь, что 
у Дины очень скоро найдется хозяин. Ведь щенки 
– они как дети - милые, беззаботные и искренние.

же после нескольких секунд на руках у Оксаны
Рекс радостно повизгивал, а его хвост вилял
с бешеной скоростью. Поработав на камеру

пару минут, щенок замерз и задро-
жал. Тулячка заботливо прижала
его к себе:
- Этот малыш - безусловное оча-
рование и доброта, - восхитилась
Оксана Мокверашвили. - Искрен-
нее и открытое создание. Будущему
хозяину Рекса однозначно повезет.
Он найдет себе преданного друга.
Дома у Оксаны живет годовалый ан-

кий бульдог Мерфи Кертис Кароль
своих - Гоша). Певица души не чает в

вотных, и если бы не нехватка свободного
ремени, завела бы еще нескольких.

ру три года назад привели в «Любимец» волонтеры. Собака была бездо-
й. Соседи грозились ее отравить. Работники приюта полагают, что Тигра
льшой вероятностью может быть потомком бойцовских собак - очень
ная и темпераментная особь. Но в то же время добрая и общительная.
о никак ей не везет с хозяином. Тигру дважды пристраивали. Но в пер-
озяин вернул ее обратно, однажды придя домой и обнаружив изодран-
чья куртку. Второй раз Тигра сбежала от хозяина и сама пришла об-
риют.
первое знакомство с собакой произошло, когда мне было девять меся-

цев, - рассказывает Остап Чекмазов. - Я внимательно разглядывал
большого мохнатого зверя, а он в ответ, видимо, из большой

любви к младенцам, стал таскать меня по полу зубами за
шкирку. От такого знакомства я долгое время испытывал

панический страх при виде собак.
Позже, уже в сознательном возрасте, мне пришлось
отследить в себе этот процесс, полностью вспомнить
все детали случая, породившего страх, чтобы пойти
ему навстречу и устранить его путем прямого пережи-
вания. Все мои встречи с собаками сопровождались
их агрессивной реакцией, поскольку они очень точно
чувствуют страх в человеке. Постепенно это ощуще-

ние перешло в другое качество, и сейчас общение с
собаками каждый раз приносит все больше радости

и умиления. Больше всего мне нравятся классические
дворняги и их генетические вариации, но собаку в своей

квартире завести не могу, так как часто нахожусь в разъез-
дах, а животному надо уделять время как полноправному члену

семьи.
Однако, увидев Тигру, всерьез задумался забрать ее в загородный дом. Посоветуюсь с род-
ственниками, расскажу про уникального пса. Надеюсь, Тигра скоро станет новым членом на-
шей семьи!

Тофа поступила в приют маленьким щенком. Сначала нашла
хозяина. Но потом те, кто ее «удочерил», вернули соба-
ку. «Не подошла...» Только вот в скором времени собака
ощенилась. Прямо в приюте. Щенков ее удалось быстро
пристроить в хорошие руки, а саму Тофу стерилизовали.
Кстати, она отзывается еще и на кличку Персик. Тофе
чуть более двух лет. Терпеливо ждет своего хозяина.
- Поначалу Тофа меня побаивалась, видимо, сказа-
лось отношение предыдущих хозяев, - говорит Михаил
Гришин. - Но уже через пару минут собака успокоилась,
поняв, что я не желаю ей зла. А еще через пару минут
Тофа великолепно позировала на камеру.
Я очень люблю собак и всегда переживаю за их судьбу. Дома
у меня живет чихуахуа по кличке Перец. Обожаю его, пусть и у
Тофы появится любящий и добрый хозяин!

Миша (отзывается также на кличку Малыш)
скитался по улице. Увы, сам он не может
рассказать, выкинули его или потерялся.
Вырос он большим по размерам. И поэтому
попал под «отстрел». Его отловили, стери-

лизовали, по-

ставили в ухо специальную клипсу. И
снова отправили на улицу.
Но такому крупному псу в подворо
не выжить. Тут же нашлись «доб
тели», предложившие отрави
баку. Вовремя подоспели д
люди, которые и привезли
приют в надежде, что бол
но очень добродушны
найдет хозяина. Возр
лыша - около года.
- Я впервые в жи
короткое вре
ся с собакой х
- радуется Евген
- Уникальный пес, ду
веселый, открытый. А к
шерсть у него густая и краси

вая. Я давно мечтаю завести соба
но люблю крупные породы - таких, к
Миша. К сожалению, держать такую в квар-
тире невозможно. Поэтому пока дома дер-
жу двух попугаев.

Известный тульский рокер,
талантливый барабанщик,

у р рр

а ныне ударник кавер-группы 
«Пряник Band» Аркадий

у р р руу р

Космачев для фотосессии
р р

выбрал милого щенка Дину.

Леди Ксю (Оксана Мокверашвили), не зная грустной
и щенков, про которую мы рассказали выше,

ала себе в напарники Рекса – брата Дины.
р ру рр ру р

Туляку Михаилу Гришину - музыканту, вокалисту группы AVA 
(Alphavita) приглянулась огненного окраса Тофа.
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Шоумен, ведущий, ди-джей Евгений Борзов и пес Миша
уже через минуту после знакомства были не разлей вода.
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Остап Чекмазов - общественный деятель, музыкант, 
шоумен - сначала выбрал собаку Тигру просто для

у

фотосессии. Но уже через полчаса настолько сблизился сф
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В стреча, посвященная вы-
ходу новой книги «Святые
грешники», стала поводом

для откровенного разговора с чи-
тателями в крупнейшем столичном
книжном магазине «Библио-Глобус»
о вере, поиске смысла жизни — во-
просах, мимо которых не может
пройти ни один взрослый состояв-
шийся человек.
Автор рассказал о работе над рома-
ном, о своих новых замыслах и от-
ветил на вопросы аудитории.

В крупнейшем 
книжном магазине 
Москвы «Библио-
Глобус» известный 
писатель Александр 
Лапин встретился 
с читателями.

Александра САВВИЧЕВА.Александра САВВИЧЕВА.

АлАлекексасандндрр ЛаЛапипинн вв апапререлеле 22010133 гогодада ззаа роромаманн «Р«Русусскскийий 
кркресест»т» ппололучучилил ппреремимиюю вв лилитетераратутурнрномом ккононкукурсрсее «Р«Русусскскийий 
позитив» в номинации «Проза». А в июле был удостоен
международной литературной премии им. ВВалентина ППи-
куля в номинации «За романы и публицистические произ-
ведения, продолжающие традиции русской исторической 
прозы». Награжден национальной премией «Лучшие книги 
и издательства-2014» в номинации «Художественная лите-
ратура». Лауреат премии правительства России в области 
СМИ.

«Как и каждый человек, я всегда задумывался о смысле
жизни. Сегодня для меня он заключается в движении и из-
менении, творчестве. То есть в беспрестанном развитии. А лю-
бовь — это рычаг, который запускает и ускоряет это духовное 
движение».

«Одно из самых
больших завоева-
ний нашей страны
— это веротерпи-
мость. Из веротерпи-
мости произрастает
взаимоуважение ,
а это способствует
движению вперед».

«В «Святых грешниках» я ис-
пользовал разные жанры — это и
детектив, и эротический роман, и 
социальная драма, и философская 
притча. Все это для того, чтобы те
сложнейшие темы, которые под-
няты в книге, с интересом воспри-
нимались читателем, чтобы чтение 
доставляло еще и удовольствие.
Ведь писатель, его произведение 
конкурируют за свободное время
читателя с телевидением, кино, 
тысячами различных медиа...
Я за свою долгую жизнь познако-

мился с множеством религиозных 
учений, глубоко исследовал исто-
рию религии. То, что мне удалось 
постигнуть, в книге я передал ча-
стично через судьбы главных геро-
ев, среди которых и православный 
монах, и буддист, и язычник, и му-
сульманин...
Кстати, интересно, во всех основ-
ных религиях есть одна общая

особенность: используя различные
практики (исихазм, медитация и 
т. д.), их истинные последовате-
ли достигают состояния «тишины
ума», «остановки мыслей», с кото-
рого начинается контроль над раз-
умом нашего внутреннего «я», на-
шей души, появляется энергия для
свободных и творческих действий и 
решений».

«Бог хочет, чтобы мы «Бог хочет, чтобы мы 
помогали ему творить»

 О смысле жизни 

 О  России 

«Сегодня должна быть востребо-
вана религия творчества. Бог —
творец. И он хочет, чтобы мы тоже
были его помощниками — сотвор-
цами. Приходит время технической
революции, когда, с одной сторо-
ны, у людей появится самое боль-
шое богатство — свободное время.
Как использовать это богатство?
А с другой стороны, целый ряд
профессий станет не востребован,
и многие люди окажутся не у дел,
за бортом социума. Как ответить на
эти вызовы ближайшего будущего?
Решение может быть только одно:
необходимо учиться творчеству и к
этому надо побуждать с детства».

 О религии 

 О романе 
«Святые грешники» 
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О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ КОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
«Огни Города» 

Ул. Лейтейзена, 6 
8-903-036-51-21, 21-11-66

Уважаемые туляки! Уведомляем вас, что срок действия «дачной
амнистии» продлен. Рекомендуем не откладывать оформление
земли и недвижимости в долгий ящик. Поможем быстро и про-
фессионально получить право собственности на дом, земельный
участок, гараж. Мы решаем любые вопросы, связанные с недви-
жимостью. Ждем ваших звонков.  ООО «Огни города». Реклама.

Недвижимостьпо надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Тульской области 08 июня 2015 г. Регистрационный
номер ПИ №ТУ71-00389. Учредитель и издатель ООО «Медиа-Тула». Адрес издателя и редакции: 300012, Тула, Городской переулок, 15-б, тел. 
(4872) 50-12-70. Главный редактор Анастасия Коренюгина (4872) 50-12-70. Порядковый номер выпуска 159. Дата выхода в свет 02.03.2018 г.
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Время подписания в печать по графику и фактически 18.00 01.03.2018 г. №заказа 1628. Рекламная служба: (4872) 50-12-64. Газета отпечатана
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в типографии ЗАО «Прайм Принт Воронеж». Адрес типографии: 394026, г. Воронеж, пр. Труда, 48 Л. Выпуск издания осуществлен при финан-
совой поддержке Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям. За достоверность информации в рекламных материалах 
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- Для мееняня ээтотот т папаспспорорт,т, ппомоми-и-
момо офиицициалального документа,, 
ещещещеще и сус веенинирр нана ввсюсю жжизизньнь,
- гогоооворириит т нанашш гегероройй ВлВлададимимирир
МооМ рргуллиси ..
ИтИттаккак, чтчтто о я сдделелалал,, чтчтобобыы
заааиимметь заз вев тнныйый ббейейдждж.
ВоВо-п-ппере вывых,, ззапапололнин лл ана кекетуту
нана ссайтете wwwwww.ffanan-i-id.d.ruu. СаСаййт
оччененннь удудоббныыйй ии попонянятнт ыйый.
СтСтоиоииоит ототметитьть,, чтчтоо органини--
заатотооорыр  позабабототилиси ь о о боб -
лелельлььльщикаках. Дажже е длля тех, ктот
нее ддддружжит сс интернрнетомом, наа-
пипиисасааали: «Внимаание! ЕЕслслии попо
кааакокоой-либоб пприричич нене ВВы ы нене ммо-о
жежеттее запполнинить аанккетету у чечерер з з 
иннтетернр етт,, обрар тититетесьсь за помомо-
щщьью ю в цецентн р вывыдадачичи ппасаспопортр аа
бобоолелеельщщикаа илили ппоззвоонин тете вв
коолллллл-ценнтрр ппододдедержржкики ззриритете-
лелей по ттеелефонону у 8 8 (8( 0000)) 7775-5
2020-1-118». УУ меня ззаппололнен ние ан-
кекетытыыы слоожносо тетейй нене вызы вало.
ПрПриии и запополнениии нужно было о 
заагргррузуу итть фотоо. Трреббовованиеие
к к ффоотогргррафииии - ккакак нна а виизузу.
РеРеешшиил сфсфототогграр фифиророваватьтьсся

в шашарффе е любимоогоо тульсскогого 
«ААрссене алала»», хох тя бололеть бубуду 
тотольлькоко в рроссийскокой фоформрмее
— я жеж  буддуу прпреддстс авлялятьть 
стстраануну, аа нее кклулуб. ДДоо сиихх пор 
поомнмню,ю ккакак ннаа вывыезезднд ойой иигргрее
нанашешейй сбсборнонойй в в ИзИзрараилиле в 

202 07 ггооду нашиш ммаса тииттые бо-
лелельщищ кик  объъясяснянялили ттем, ктк о
приеехалл не вв рросо сийской,й  а 
в клубубноой фоф рмме,е ччтот  онии нне 
прправа ы…
ЧеЧеррезз пополчл асаса а попослле зазапополнлне-е-
ниние е ананкеетты,, зазаявявкку нна пополулучече-

нининиеее FAFAFANNN IDIDID ооододдобрбррилилилии.и.
АнАнАнкекетата заполлнененаа,, ии яя тутут т жже
пополулучачаю ю поподтдтвеержрждеенииее о 
прприеемеме ззаяаявкки и ии письсьмом,м, и
СМСМС-С кокой.й. АА ужеже ччеререзез ппололчача--
саа посслеле ппрровеверркии ввсех ввеве-
деденнныхх ддананныных мнмне прприхи ододитит
поп дттвевержрждедениниее оо тотом, ччтоо мояоя
заз яввка оододобрб енена.
В МоМоскс вев еедидинствтвеннный цецентн р р 
выыдаачичи паспортр овв болельщьщи-
кака нахаходиттсяя ряддом со стадади-и
оном «Лужникики».
ВВ дедеккабрбре,е, ккоогдада ооткрырылилисьсь
цецентнтрыры ввыдыдачачи папаспспорорттовв боб -
лел льльщищикака ((а а в в РоРоссссииии иих всегего о 
дедевявятьть – ппоо одднономуму вв ММососквкве,е,
СаС нкнкт-т-ПеПететербрбуру гее, КаКазаз нини, ,
СоСочи, Калииннинграрадеде, НиНижнжнеме
Новггоро одде,е ССама араре,е РРостот веве-
наа-ДДоннуу, ВВололгооградаде)е , яя ототпрпра-а-
вилссяя попо адресу: г. Москсквава, ,
Хамооввническикий вал, 34 за ссвово-

Туляки на ЧМ-2018.

Паспорт болельщика Паспорт болельщика 
– кому положен и как – кому положен и как 
получитьполучить
Свой народный футбольный проект мы продолжаем
вместе с туляком Владимиром Моргулисом. Напомним, 
он уже приобрел билеты на один из матчей Мундиаля. 
С Ч ВСледующим шагом к Чемпионату стало для Владимира 
ппооллууччееннииее ппаассппооррттаа ббооллееллььщщииккаа.

в шаарфрфе любимого тульсскогоо 202 07 ггододу наши ммастииттые бо

Пока ждешь своей очереди, можно сделать фото на память

Центр выдачи FAN ID в Москве – просторный, готов к наплыву футбольных болельщиков

Подрдробноостстии 
на wwww.n7171.rruu

Стань «рупором» Чемпионата мира по футболу 
и прославься на весь регион!

Издание «Центр 71» запустило уникальный проект о большо

футболе. Изюминка проекта состоит в том, что авторами материалов являются сами 

болельщики, которые поедут на Мундиаль. Они поделятся своими впечатлениями из 

первых уст: тонкости организации, быт, инфраструктура, какие-то лайфхаки - о том, что 

им придется испытать на себе.
     Присоединиться к проекту может любой желающий. Если вы едете на ЧМ-2018 или            

      знаете что-то интересное про него, хотите прославиться на весь регион, поделиться

      наблюдениями и эмоциями или просто запостить красивые фото своей поездки,         

      пишите нам на почту kdm@tula-pressa.ru — мы с удовольствием сделаем вас одним м изиз

  наших авторов. Давайте расскажем тем землякам, кто не сможет поеоехахатьть 

      на ЧМ, все самое интересное, прикольное и запоминающееся.    

       Звоните: +7(902)754-66-90.

ом 
териалов являювои

  
   

  
   
   
   

ниие FAN ID одобрили

 Справка «Центр 71» 
Паспорт болельщика или FAN ID — 
это персонифицированная карта зрите-
ля ЧМ-2018. Без нее, как и без билета, 
будет невозможно попасть на стадион 
и посмотреть матч. Карта именная, 
оформляется на каждого гостя, вклю-
чая детей. Важно, что иностранцам 
FAN ID позволит въезжать в Россию без 
визы.
Паспорт болельщика оформляется 
единоразово на весь Чемпионат и дает 
право посещать все матчи, на которые 
куплены билеты. Без билетов или под-
тверждения об их покупке паспорт бо-
лельщика выдаваться НЕ будет!

им ффуту больным додокукументом. Это о
прям рядом со стадионом «Луж-
нниникикки»»». КККстстстатататиии, зззакакаказазазатататььь додостстставававкукуку 
папаспспорортата бббололелельщьщикика а моможнжно ииии
попо ппочочтете. НоНо яя нне е зазахохотетел ри-
сково ать ь и ресковать ь и решишилл личнч о попоп ллучитььь 
FAFANN IDID..
С С попоророгага ввидидноно,, чтчтоо цецентнтр выдададада-
чичи ппасаспопортртовов ббололелельщьщикки аа гоотототт вв 
к к нан плп ывыву у люлюбибитетелелейй фуутбтболла а а ––
мнм огого ококошошекек ии ммноогого ммесе т ддлдляя
ототдыдыхаха.. Есстьть сспепецициалальньныеые лоокка-а-а
цициии длдляя фофотото ннаа папамятьь.
СеСейчйчасас в центррее пупустс о.о  Но о в ммаам р-р-
те, коогдгдаа очерредедныые счс асстлт иввччи--
кик  выигрраюют бибилел ты на ЧММ-200118,8, 
буудед т гогораздздо ожожиивленнеее. АААА вв 
июиюнен ппобегут те, ккто оостстс авляляяяетте  
вссее наа пососледндний моменент т и ппрпри--
езе жижие ининосостртрана цыцы.
ВаВажнжно,о ччтото заяявквку у нана пполлучененнниеие 
FAFANN IDD мможожнно ппододатать прпрямооо вв 
цецентнтрере. . ПрП и мнм ее ненесксколлькь о чечее--
лоловевек к поподаававалили ззаяаявквки,и их х тут т жжееж  
фофототогрграфафиррово алалии и и миинуут т чееррер зз 
10 ввыддавали паспс орортаа. МнМне ппрри-и-
шлш осо ь жддать ещеще мем ньньшеше – вввсее 
очо ень быстро!!
ТеТ перьрь я с паспопорттомо  боллельщщщщи-и-
каа и билилетамии нан ммата ч.ч ООссталлососо ьь 
зазабрбрононирирооватать бебеспсплалаттнныеы бби-и-
лелетыты нна а спспецециаиальл ныыйй поп еезд ддлдляя
фафананатотов.. ННоо этэтоо ужуже е слс едеедующщащащ яя
иси тоторир я.я ..

ДмДмиитририй й МИМИХАХАХ ЙЛЛЛЛОВОВВ.ВВ

Сейчас в центре пусто. Но в марте, когда очередные счастливчики выигра-
ют билеты на ЧМ-2018, будет гораздо оживленнее
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